
Bancos para pobres
"Nunca proporciones

soluciones pobres a los pobres".
Chetna Sinha

PUEBLA. Una de las presenta
ciones que más me impresionó
este pasado fin de semana en la

Ciudad de las Ideas, el festival de men
tes brillantes que dirige Andrés Roemer,
fiie la de Chema Sinha. Esta mujer ori
ginaria de la India, de origen muy hu
milde, que llegó a ser copresidenta del
Foro Económico Mundial de Davos en
este 2018, fundó y dirige el Mann Deshi
Bank, una cooperativa que abre cuen
tas de ahorro y otorga préstamos a las
mujeres más pobres de la India.

Los servicios bancarios son crucia
les para qLie las mujeres puedan resca
tarse a sí mismas, y a sus familias, de
la pobreza. Para operar, sin embargo,
Mann Deshi ha tenido que enfrentar la
incomprensión y conservadurismo de
los funcionarios y políticos que estable
cen las reglas de operación bancaria en
la India.

El Banco de la Reserva de la India
negó originalmente a Mann Deshi la li
cencia para operar porque las mujeres
que integraban el banco no sabían leer
ni escribir y, por lo tanto, según el regu
lador, no podían firmar documentos ni
entender los términos de los contratos.
Chetna Sinha pensó darse por vencida,
pero las propias mujeres a las que
había entusiasmado lo impidieron y

aprendieron a leer y escribir para que
el regulador bancario no tuviera ya ese
pretexto para negar la licencia.

Hoy el Mann Deshi Bank recibe
depósitos y otorga créditos a cientos de
miles de mujeres pobres de la India, las
cuales solamente pueden ahorrar en
muy pequeñas cantidades. Cuando se
le pregunta a la fundadora cómo puede
el banco sobrevivir con un capital exi
guo, su respuesta es: "Nuestro valor es
nuestro capital".

Es muy probable que en México
Mann Deshi nunca habría podido sur
gir, ni mucho menos prosperar. El áni
mo regulatorio de nuestros políticos lo
habría asfixiado antes de nacer. Una me
dida como la que pretende el senador
Ricardo Monreal, de prohibir las comi
siones bancarias, impediría el estableci
miento de bancos para los pobres. Los
políticos de derecha que dicen ser de iz
quierda, como Monreal, piensan que
los bancos solo deben ser para los ricos.

La banca de los ricos puede vivir
sin comisiones y con bajos diferenciales
entre las tasas pasiva y activa de interés.
Los costos administrativos en cuentas o
créditos multimillonarios son relativa
mente pequeños, en cambio los de una
cuenta o un préstamo pequeños repre
sentan un porcentaje mucho más alto
del capital. Por eso la banca de los po
bres tiene tasas de interés o comisiones
relativamente altas.

Mann Deshi, como otros bancos
que dan servicio a los más pobres, se

ha sostenido gracias a que recurre con
libertad a una mezcla de comisiones y
tasas de interés. De otra manera el ser
vicio no se podría otorgar y las usuarias
se quedarían sin servicios, o tendrían
que recurrir a los prestamistas no re
gulados, cuyas condiciones son mucho
peores. Supongo que esto último es
lo que pretende Monreal, quien atando
fue jefe delegacional en Cuauhtémoc
permitió que se mantuviera el comercio
informal.

Si Monreal realmente quisiera que
los pobres tuvieran servicios financie
ros, debería impulsar medidas para que
más instituciones pudieran ingresar al
mercado. En lugar de prohibir comi
siones o controlar precios, liberalizaría
las reglas para que pudieran crearse
más bancos para los pobres que com
pitieran libre e intensamente entre sí.
El problema es que los populistas nece
sitan a los pobres para votar por ellos; y
si los pobres dejan de ser pobres, ya no
podrán ser manipulados.

• ¿NO IMPORTA?

Quienes dicen que no importa que
caigan la Bolsa y el tipo de cambio por
las ocurrencias de Monreal no saben
que las crisis económicas suelen empe
zar por desplomes bursátiles y devalua
ciones. Por eso López Obrador está tan
interesado en distanciarse de la prohi
bición de las comisiones bancarias de
Monreal.
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VAYA ejercicio de gatopardismo se aventaron
en el PRD... todo cambió ¡para quedar igual!

ENTRE los acostumbrados jaloneos, gritos
y sombrerazos, la mayoría de los participantes
en el Congreso Nacional de la otrora tercera fuerza
política del país aprobaron la desaparición
de las corrientes internas.

TAMBIÉN eliminaron la figura de una Presidencia
Nacional para crear una dirigencia colegiada con
cinco integrantes que representan, por supuesto...
¡a las principales cinco tribus perredistas!
ASÍ FUE COMO "Los Chuchos" metieron a Ángel
Ávila y los de Alternativa Democrática Nacional
incluyeron a Adriana Díaz. "Los Galileos" colocaron
a Fernando Belaunzarán, Foro Nuevo Sol,
a Estephany Santiago, y Vanguardia Progresista,
a Karen Quiroga

ES DECIR, que los artífices de la derrota electoral
del julio Jesús Ortega, Jesús Zambrano, Héctor
Bautista Guadalupe Acosta Silvano Aureoles
y hasta Héctor Serrano quien ayer presentó su
renuncia al PRD seguirán moviendo tras bambalinas
los hilos del partido. Ni cómo ayudarlos, pues.

QUIEN se da por hecho que se integrará al equipo
del Presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, es el gobernador de Chiapas, Manuel
Velasco Coello

DESPUÉS de un fugaz paso por el Senado y su regreso
a la gubernatura para terminar el sexenio, cuentan
que su destino está en una cartera importante
en el próximo gobierno federal.

Y QUEDA claro que esa nueva posición se debe
a la cercanía que tiene con el tabasqueño
no solamente geográfica, también política
que se ha ido haciendo mayor en los últimos meses.

LO QUE no se sabe, por ahora, es cuál será la oficina
que ocupará. Aún así, queda claro que Velasco
aceptará y que la incógnita será despejada
al acercarse la toma de posesión del lo. de diciembre.
¿Cuál será esa oferta que el aún militante del PVEM
no puede rechazar?

VIENDO visiones dejó el diputado local mexiquense
Maurilio Hernández a sus compañeros
de Legislatura al decir que tienen entre sus planes
meterle mano a algo así como 100 leyes en los
próximos 3 años.

EL MORENISTA, quien preside la Junta de
Coordinación Política, argumentó que es necesario
actualizar el marco legal de esa entidad a una distinta
realidad política y social.

LA DUDA que se plantean varios diputados
de oposición es si la idea es adaptar la ley en favor
de tooodos los mexiquenses o nomás legislar a modo
para beneficiar a la mayoría morenista en el Edomex
o a los planes de la nueva administración federal.
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CIRCUITO
INTERIOR

AQUELLO de que a
río revuelto, ganancia
de pescadores, aplica
que ni mandado a
hacer para el Congreso
capitalino.

DOS MESES después,
los legisladores andan
más ocupados en
pelearse los puestos
que en atender los
temas de fondo.

POR LO MENOS la
bancada morenista

aseguraba que una
de las iniciativas

prioritarias y urgentes
era regular las
llamadas "acciones
institucionales", esos
regalos disfrazados de
programas sociales.

ES FECHA que ni la
mitad de un cuarto de
una iniciativa se ha

planteado al respecto
y, mientras tanto,
Coyoacán ya solicitó
110 millones de pesos
para comprar tabletas y
laptops el próximo año.
ESO Sí, el Alcalde
Manuel Negrete se

aseguró de no decirle
acción institucional,
sino programa especial.

Y COMO dijeran por
ahí, podrán cambiarle
el nombre, pero no
cambian la historia... de
derroche sin sentido.

LA JEFA de Gobierno
electa, Claudia
Sheinbaum, presenta
hoy el que será el logo
de la Ciudad durante su
Gobierno.

AUNQUE TRAS

las críticas por el
gasto que requeriría
cambiar cromática

en el transporte
público, en papelería
y en un largo etcétera,
advirtió que todavía
están considerando
si mantiene el actual
emblema.

Y QUE si llegara
a ser necesaria la
sustitución, no sería
inmediata.

ASÍ QUE hay CDMX
para... un ratito.

litointerioró reforma.com
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Sin descanso
NAUCALPAN. Sobre Circuito Médicos
y Circuito Historiadores, la basura comienza a
acumularse. Vecinos esperan que la desatención
sólo se deba al puente y no que otra vez haya
problemas con el servicio de limpia.
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DE POLÍTICA
AMLO busca hacer de MéxicoY COSAS PEORES
un nuevo país, pero ha de hacerseCATÓN
sin vulnerar la libertad y la democracia.afacatonia yahoo.com. mx

Con tiento
Don Algón, salaz ejecutivo, pasó

un fin de semana en Cuernava
ca con una linda chica a la que

conoció en un bar. Terminado aquel
buen fin le preguntó, evocador: "¿Olvi
darás alguna vez, preciosa, lo que hici
mos en estos dos días de pasión?". La in
terrogada preguntó a su vez: "¿Cuánto
me das por olvidarlo?"... El encargado
de la recepción en el hotel les infor
mó a Babalucas y a su esposa "Por el
precio de la habitación tienen ustedes
derecho a dos niños gratis". El badu
laque se amoscó: "¿Y para qué diablos
queremos dos niños, aunque sean gra
tis?"... Don Chinguetas le contó a doña
Macalota, su mujer: "Anoche tuve un
sueño muy extraño. Soñé que un hom
bre guapo y joven te iba a hacer el amor.
Yo me interpuse, e hice que se alejara y
te dejara en paz". "¡Ah!", se irritó doña
Macalota. "¡Como siempre, metién
dote en lo que no te importa!"... En el
próximo presidente de México se nota
un evidente ánimo revolucionario. La
anunciada Cuarta Transformación es
presagio de cambios radicales, pues
López Obrador ha dicho que se pro
pone hacer de México un nuevo país,
distinto por completo de éste en el cual
hasta ahora hemos vivido. Sus decla
raciones han empezado a concretarse
aun antes de que tome posesión de su

cargo, y han sido causa de inquietud
o enojo para algunos sectores. Cierta
mente hay muchas cosas que se deben
cambiar. A gritos lo está pidiendo la
ciudadanía. Tales cambios, sin embar
go, han de hacerse con buen juicio, sin
vulnerar los principios de libertad y de
mocracia en que se finca la vida repu
blicana, y sobre todo mirando siempre
al bien de México y de los mexicanos,
no a la consumación de ocurrencias
caprichosas que hagan que a quien
las lleva a cabo se le compare con un
chivo en cristalería. En una escuela
de la cual fui profesor se presentó una
planilla para la elección de presidente
de la sociedad de alumnos. Su lema de
campaña fue: "Por una revolución sin
cambios". Los mexicanos no queremos
eso, una revolución que nada cambie.
Sabemos que en nuestra vida pública
hay muchos vicios e incontables fallas
que deben desaparecer. Todos desea
mos que AMLO logre esa transforma
ción, y que cumpla uno de sus lemas de
campaña "Primero los pobres", pues
si bien hemos hecho avances de con
sideración en los valores de la libertad
y el ejercicio democrático, en lo que
atañe a la justicia social estamos trági
camente atrasados, y la pobreza sigue
siendo un grave problema sin solución.
Al mismo tiempo esperamos que el

ánimo de transformación del nuevo
mandatario no nos lleve a un peligroso
radicalismo de esos que generalmente
desembocan en autoritarismos cau
dillistas, en populismos demagógicos.
Un proverbio mexicano ejemplificaría
la prudencia y el buen sentido que to
do gobernante debe mostrar en su ges
tión, especialmente si el país que habrá
de gobernar se encuentra en situación
difícil. Ese sabroso dicho, aplicado a
quienes cargan la imagen de una pro
cesión, dice así: "Con tiento, santos
varones, que el Cristo está apoüllado"...
Cierta mujer se estaba refocilando en
el lecho conyugal con un hombre que
no era su marido. Llegó éste y la sor
prendió en el trance. "¡Eres una infa
me!", le dijo hecho una furia "¿Así fal
tas a la fe que me juraste al pie del ara?
¡Peliforra!". Replicó ella "Por favor no
uses palabras raras en la casa, y menos
en presencia de extraños. Además tú
también me has engañado muchas
veces". "Tienes razón", reconoció el
marido. "¿Te parece si olvidamos nues
tras mutuas faltas y hacemos borrón
y cuenta nueva?". "Me parece muy
bien", aceptó la señora. "Pelillos a la
mar". En ese punto intervino el sujeto
que estaba con la señora Le preguntó:
"Ahora que ya se arreglaron, ¿podemos
continuar?"... FIN.
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AMLO ganará más
de lo que se dice

Labrecha entre el sueldo percibido por
el próximo presidente, Andrés Ma
nuel López Obrador, y sus colabora

dores más cercanos se mantendrá grande
porque el primero contará con apoyos que el
resto de los funcionarios federales, incluyen
do a los secretarios de Estado, no tienen.
La nueva Ley Federal de Remuneraciones

de los servidores públicos dice que ningún
funcionario deberá percibir un salario supe
rior al establecido para el presidente de la
República.
Tal remuneración será de 108 mil pesos

mensuales, es decir 40% abajo del sueldo
otorgado al presidente saliente, Enrique Pe
ña Nieto, quien cobrará este mes sus últimos
cheques por un monto de 250 mil pesos.
Sufrirá también una reducción impor

tante el ingreso de los secretarios de Es
tado, que en promedio rondaba los 140 mil
pesos por mes: según ha trascendido la
disminución será de un 23%. En total son
más de 35 mil funcionarios los que verán
angostado su ingreso.
Sin embargo, hay una diferencia impor

tante entre las prestaciones del presidente
y las que tendrá el resto de los integrantes
del gabinete.
Según el artículo cuarto de la ley referida,

no se consideran parte de la remuneración
los apoyos y gastos relativos al desarrollo del
trabajo, así como los recursos públicos inver
tidos en actividades oficiales.

Esto quiere decir que no son considerados
como parte del ingreso presidencial, por

ejemplo, el lugar donde se alojará el próximo

mandatario, ni la ropa, ni el pago de luz, gas,
agua o predial, tampoco los vehículos en los
que se trasportará el presidente y su familia,
ni los alimentos, ni el sueldo del personal que
atenderá la residencia oficial.

Estas prestaciones, que hasta ahora han
sido consideradas esenciales para el desarro
llo de las actividades de los presidentes me
xicanos, no son otorgadas al resto de los fun
cionarios del gobierno.
No existe director general, subsecretario

o secretario que cuente con una casa cuya
renta se cubra con recursos de los contri
buyentes. Tampoco el erario paga a estos
funcionarios gastos relacionados con su
vestimenta de trabajo, con la luz o con los
alimentos que cotidianamente consumen
sus familiares.

La principal diferencia entre Andrés Ma
nuel López Obrador y el resto de su gabi
nete radica en que el próximo presidente
podrá ahorrar prácticamente íntegro su sa
lario, mientras que sus secretarios y demás
colaboradores habrán de vivir con el ingre
so asignado.
Es normal que el jefe del Ejecutivo gane

más que el resto, y sin embargo hay una asi
metría evidente que la nueva ley de percep
ciones no reconoció: no es lo mismo ganar
108 mil pesos mensuales y guardarlos into
cados en el banco, que cubrir —con ese mis
mo ingreso— alojamiento, vestido, comiday
sustento, para sí y su familia
Se cometió una injusticia en la nueva ini

ciativa de ley relativa a las percepciones de
los funcionarios federales. Si bien es co

rrecta la idea de que nadie deba ganar más
que el presidente —y también lo es que el
salario del jefe del Estado mexicano debe
responder a los principios de la justa me
dianía republicana— el parámetro del suel
do máximo para el resto de los funcionarios
debería tasarse a partir del ingreso real del
presidente, en el cual se incluyen una serie
de apoyos extraordinarios relativos al de
sarrollo de sus funciones.

Probablemente si se suman las prestacio
nes que López Obrador tendrá por los con
ceptos arriba citados, su ingreso real ronda
ría entre los 150 y los 180 mil pesos, cifras
distantes de las que se han publicitado.

ZOOM: Ante los excesos previos de la fun
ción pública resulta saludable que la nueva
ley de percepciones ajuste a la baja los sa
larios. Sin embargo, al hacerlo no deberían
cometerse injusticias contra el resto de la
administración pública. El sueldo real de
AMLO será mayor del que se ha anunciado
y es con respecto a ese ingreso que debería
fijarse el tope de los salarios en el gobierno
federal. •

www.ricardoraph.aeL com
@ricardomraphael

La diferencia entre AMLO y su
gabinete es que el próximo
presidente podrá ahorrar
prácticamente íntegro su salario
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El extraño infarto
de Héctor Beltrán

Justo cuando en Nueva York se libra
una intensa batalla entre los principa
les líderes del Cártel de Sinaloa, en el

juicio de Joaquín Guzmán Loera, la muerte
coyuntural de Héctor Beltrán Leyva de un
infarto ayer en el penal federal de Almoloya,
representa una extraña coincidencia por tra
tarse de un capo que fuera clave en la orga
nización sinaloense y que, como lugarte
niente del Chapo durante muchos años, te
níainformaciónprivilegiadasobreel ascenso
y las redes de protección política y de lavado
de dinero del narcotraficante que es juzgado
en la Corte Federal estadounidense.

Junto asus hermanos Alfredoy Arturo, és
te último acribillado a tiros por la Marina en
un departamento de Cuemavaca en diciem
bre de 2009 y el primero capturado en 2008
y extraditado a Estados Unidos, donde fue
enjuiciado y sentenciado a cadena perpetua
en 2017, Héctor Beltrán Leyva fue de los
hombres más cercanos al Chapo Guzmán y
trabajaron para él precisamente hasta que
rompieron su alianza con Sinaloa y se de
clararon un cártel independiente a partir de
la captura de El Mochomo (Alfredo Beltrán)
de la cual sus hermanos siempre culparon a
Joaquín Guzmán Loera.
Parece mucha casualidad que Arturo Bel

trán Levya, a quien apodaban el "jefe de je

fes", hayamuertode un infarto, según el par
te oficial de la Secretaria de Gobernación,
luego de que "personal de custodíalo encon
trara en su celda con fuertes dolores en el
pecho", porque de esa misma forma, tam
bién reportada oficialmente como "infarto",
murió en septiembre de 2015 el vecino de
celda del Chapo en Almoloya, Sigfrido Ná
jera Talamantes, líder de los Zetas en Ta
maulipas, y quien fuera uno de los testigos
que declararon en la PGR sobre la fuga de
Guzmán en Almoloya. Igual que Beltrán Le
ya, a Sigfrido lo reportaron la mañana del 7
de septiembre de aquel año "con dolor en el
pecho", tras lo cual fue internado y falleció
de un "paro cardiaco" ¿Coincidencia?
Tras el enfrentamiento que ya se está dan

do en la Corte de Brookyn entre Ismael El
Mayo Zambada y el Chapo Guzmán, luego
de que el hijo y el hermano del primero, El
Vicentillo y El Rey Zambada, declararan con
tra Joaquín, es un hecho que las cosas en el
Cártel de Sinaloa se están descomponiendo
y que cualquier capo o líder importante que
haya sido parte de esa organización, puede
estar en medio de la guena que se está li
brando en el juicio de Nueva York.
Y justo Arturo Beltrán Leyva y sus herma

nos fúeron los que le presentaron a Joaquín
Guzmán a los hermanos y gemelos Flores
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Pedro y Margarito, quienes
hoy se sabe son dos de los
"testigos protegidos" que
van a declarar contra El

Chapo y cuyos testimo
nios, según la DEA "pue
den hundir a Guzmán

Loera" porlainfórmación
que tienen de la distribu
ción de cocaína y heroína
en Chicago que los mellizos
se encargaban de mover pa
ra el capo sinaloense.
Precisamente fúe después de

que el hoy occiso Arturo Beltrán
rompiera su alianza con El Chapo y le
declarara la guena, por acusarlo de en
tregar a su hermano Alfredo, en el 2008
cuando los mellizos Floras, ante la disyun
tiva de quedarse a trabajar con Guzmán o con
los Beltrán, prefirieron entregarse a la justicia
de Estados Unidos y negociaron dar informa
ción a cambio de una importante reducción
de condenas que hoy los tiene casi fúera de la
cárcel. A estos dos gemelos se les atribuye la
información que llevó a la captura y asesinato
de varios capos y lugartenientes importantes
del Cártel de Sinaloa y de los Beltrán Leyva.
Con todas esas ramificaciones y conexiones,

y por la coyuntura en la que ocurre, la muerte
porinfartodel "jefe de jefes" despiertatoda cla
se de interpretaciones y suspicacias. Y mucho
tiene que ver esa muerte similar a la del testigo
de la ftiga del Chapo en 2015, con la lista de
testigos que van a declarar en el juicio contra
Guzmán. A final de cuentas, haya sido muerte
natural o no, según lo que digan los partes mé 
dicos oficiales, el fallecimiento de Beltrán Ley
va, figura clave en el Cártel de Sinaloa hasta
2008 y brazo derecho de Joaquín Guzmán
hasta entonces, solo viene a confirmar que las
cosas se están moviendo, y se van a mover
más, en el grupo del narcotráfico más grande
y antiguo de México, que estásiendo sacudido
desde la Corte Federal de Nueva York.

NOTAS INDISCRETAS... Lo que ahora di
cen los diputados de Morena que fúe un

"enor" y que tendrá que corregirlo el Senado,
sobre la redacción de la fracción VEH de la Ley
de la Administración Pública Federal, que le
otorga a la Secretaría de Gobernación todo el
control de la radiodifusión pública, y por lo
tanto de todos los medios propiedad del go
bierno, parece que no se trata necesariamente
de un "enor ". Dentrode Morenahay versiones
que señalan la existencia de un proyecto para
fúsionar diversos medios gubernamentales
que hoy funcionan de manera separada (Ca
nal 22, Canal 11, Imer, Radio Educación, Te
levisión Educativa y Notimex, entre otros) pa
ra hacer una sola "Agencia de Medios guber
namental" que difúndiria contenidos y notí
cias controlados por la Segob y que apunta al
modelo de la BBC británica Claro que los in
gleses han hecho de la agencia única del go
bierno un conglomerado exitoso y prestigiado
por su calidad e independencia, mientras que
acá, dicen, elproyectoapuntamás aun control
de información y contenidos en los medios
públicos. Y si el Senado no corrige el "enor"
entonces puede ser que veremos la BBC me'
xicanizada (o tropicalizada) de la Cuarta
Transformación ¿Será?....Los dados abren con
Serpiente. Mal inicia la semana •
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El Cuau anda con la espada desenvainada
Nos cuentan que el gobernador morelense
Cuauhtémoc Blanco (PSD) va en serio
en su revancha política contra el gobierno
anterior, encabezado por Graco Ramírez
(PRD). Por ello, nos explican, el Cuau no
dudó en poner a prueba al fiscal Antico
rrupción del estado, Juan Salazar Ntíñez
—un hombre formado bajo el manto del

ex gobernador—, con las primeras 17 de
nuncias en contra de la pasada adminis
tración por presunto desvío de recursos,
pagos excesivos de obra pública y daños
al patrimonio del estado. En 2015, nos re
cuerdan, el perredista designó a don Juan
en el cargo y apenas en agosto pasado fúe

ratificado por el fiscal general del estado, Uriel Carmona Gán
dara, otro fúncionario salido de las huestes del ex mandatario.
Con ese aval, nos explican, Salazar Núñez permanecerá otros sie
te años al frente de la dependencia, por lo que mientras pasa las
de Caín, muchos de sus colaboradores le sugieren aplicar la má
xima "Muerto el rey, ¡viva el rey!". ¿Se atreverá?

Ricardo
Monreal
Ávila

Ricardo Monreal, el cuñado incómodo
Al consejero del Instituto Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO),
Gerardo García Marroquín, nos señalan, le
costó caro ser cuñado del senador morenista Ri

cardo Monreal, ya que el parentesco le tumbó sus aspiraciones
de ser magistrado electoral. Nos explican que el pasado 13 de no
viembre, el Senado eligió a los magistrados para varias entidades
del país y aunque en el caso de Oaxaca el perfilado era don Ge
rardo, Monreal tuvo que reconocer el día de la sesión que éste es
esposo de su hermana María del Refugio, por lo que existía un
conflicto de intereses. Al final, nos señalan, la ganona fúe la aho
ra magistrada Elizabeth Bautista, con mucho menor experien
cia en estos temas, pero sin parentescos incómodos.
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Procurador sinaloense vuelve a dar la cara
En Sinaloa, nos platican, más de una ceja se ha levantado, luego
de que el fiscal general, Juan José Ríos, reapareciera en la vida
pública del estado. Don Juan, nos detallan, se había resguardado
en sus oficinas durante los últimos meses, al ser objeto de duros
cuestionamientos por el alza de homicidios dolosos y delitos pa
trimoniales. Así, nos dicen, con miras al Segundo Informe de Go
bierno del priísta Quirino Ordaz, el fúncionario se reunió con
miembros del sector privado para "presumir" que algunos críme
nes de alto impacto van en descenso. Y aunque, nos comparten,
se mostró optimista al informar que en los primeros 10 meses
del año la tasa mensual de asesinatos violentos fúe de 93 casos,
no le quedó de otra más que reconocer que los robos siguen
siendo una constante. ¡Auch!

Olga Sánchez, coahuilense por derecho
Quien recibió múltiples aplausos durante su visita a Coahuila,
nos hacen saber, fúe la próxima secretaria de Gobierno, Olga
Sánchez Cordero. El motivo, nos aseguran, es que la hoy sena

dora no dudó en ofrecer un discurso en
pro de la igualdad de género: 'Las mu
jeres somos tan capaces como los
hombres y por eso es doble mi com
promiso y responsabilidad", dijo. In
cluso, nos cuentan, doña Olga se pro
clamó coahuilense "por derecho de
sangre", ya que su madre es oriunda
de esa entidad No cabe duda que la
legisladora sabe hacerse de simpatías.

Olga Sánchez
Cordero
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BAJO RESERVA
AMLO trabaja tiempo extra
El que está trabajando tiempo extra es el presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador. Ayer don Andrés estuvo durante 35 minutos en su casa de transición en la ca
lle de Chihuahua, en la Colonia Roma. Aunque la ciudad estaba en calma, pues la ma
yoría de la población se encuentra en el receso por el puente del aniversario de la Revo
lución, todo indica que AMLO cierra algunos pendientes para su toma de posesión del
próximo sábado 1 de diciembre. El mandatario electo no fue el único en presentarse al
trabajo en domingo, una hora después de que se retiró llegó al lugar Alejandro Esquer,
quien fungirá como su secretario particular.

Moreno Valle, ¿nuevo líder del PAN en el Senado?
Ayer el anayista Damián Zepeda notificó que dejaría la coordinación del partido en el
Senado, para que el nuevo jefe nacional del PAN, Marko Cortés, tenga total libertad, y
sin presiones decida si lo ratifica o no en el cargo. Cercanos a don Marko dicen que Ze
peda está muy lejos de ser ratificado. Aseguran que quien ha perseguido el cargo, e in
cluso apuntalado a Zepeda en su camino a la presidencia del PAN es el senador y ex go
bernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, quien dejó vía libre a Cortés en la contienda
por la jefatura nacional. ¿Habrá llegado el momento de las recompensas?

Fecha: 19/11/2018

Página: 2

Area cm2: 421

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 47,362

Página 6



¿Y dónde están Barrates y Granados?
Huérfano de líderes, así concretó ayer el PRD el primer paso de su "reconstrucción" tras
la debacle del 1 de julio. Sólo quedan al PRD 4 de sus ex presidentes y todos lo han sido
gracias a la corriente Nueva izquierda, mejor conocida como Los Chuchos: Jesús Orte
ga, Jesús Zambrano, Guadalupe Acosta y Carlos Navarrete, todos firmes y presen
tes en el Congreso Nacional perredista, al igual que el quinto "chucho" que comanda
hasta el 9 de diciembre a ese partido, Ángel Ávila. Sin embargo, otros dos ex presiden
tes brillaron por su ausencia: Alejandra Banales y Manuel Granados, ninguno de los
cuales acudió a la plenaria del partido que muy recientemente dirigieron. La duda que
quedó en algunos perreclistas es cuál fue la razón para no acudir, si quisieron evitar re
clamos, pues ambos fueron corresponsables de la alianza con el PAN y la campaña que
dejó al PRD en el sótano electoral, o si están pensando en migrar del sol azteca.

Quieren la Belisario Domínguez para Tovar y de Teresa
En este espacio le comentamos en días pasados que se comenzaban a sumar nombres a
la lista de candidatos al premio Belisario Domínguez, aunque muchos consideran que la
destacada luchadora social y ex candidata a la Presidencia de la República, Rosario
Ibarra de Piedra, quien ya acumula tres postulaciones anteriores, esta vez es quien
aventaja al contar con fuertes apoyos de la mayoría de Morena. Sin embargo, nos co
mentan que también fue postulado al premio el destacado historiador y cronista de la
Ciudad de México Guillermo Tovar y de Teresa para recibir la presea post mortem.
Nos dicen que la candidatura de Tovar y de Teresa fue propuesta por el senador y ex
gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila.
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La niña de Eí Ojos
Tras la muerte de su padre El Ojos, abatido durante un

operativo de la Marina, Karen Pérez Ramírez se volvió
una de las piezas clave del cártel de Tláhuac, según

información de inteligencia gubernamental a la que he tenido
acceso. Ella es hoy un objetivo central de las autoridades,
Karen tuvo que cambiar su estilo de vida. Quienes se han

encargado de su seguimiento cuentan que cuando su padre,
Felipe de Jesús Pérez Luna, se movía a sus anchas en el sur
de la Ciudad de México gracias a una amplia red de corrupción
minuciosamente tejida, Karen y sus hermanos solían mos
trarse en vehículos de lujo y acudir a los bares y centros noc
turnos más cotizados de la zona.

Si El Ojos era el rey, ellos eran príncipes y princesas. Los
informes oficiales marcan que la organización criminal con
trolaba prácticamente la comisión de todos los delitos en la
zona y eso los volvió millonarios: hasta cobraban derecho de
piso de 50 pesos a cada unidad del transporte público que
circulaba por el área a cambio de no ser asaltados.
Este modo de vida tan ostentoso se interrumpió abrup

tamente primero con la captura de su hermano Miguel Án
gel Pérez Ramírez, alias El MI<o El Mickey, en mayo del año
pasado, y casi de inmediato, en julio, con el abatimiento de
su padre.
La muerte de El Ojos cimbró los equilibrios del narcotrá

fico en la capital del país. A más de un año de distancia, si
bien el cártel de Tláhuac sufrió una disminución en su fuer

za, sigue funcionando. Según las mismas fuentes oficiales,
lo comanda El MI< desde el Reclusorio Oriente de la Ciudad

de México y lo opera Karen Pérez Ramírez desde afuera con
la estrecha colaboración de su hermano Felipe a quien apo
dan El Felipillo.
Uno de sus principales desafíos es la entrada del cártel Ja

lisco Nueva Generación a la capital del país. La Secretaría de
Gobernación considera a esta organización criminal como la
más peligrosa y poderosa de México, y a su líder, Nemesio
Oseguera Cervantes, El Mencho, el hombre más buscado del
país. Según los reportes a los que tuve acceso, Jalisco Nueva
Generación buscó una alianza con el cártel Unión Tepito para
entrar a la Ciudad de México, pero al ser rechazado, logró di
vidir a esta organización y crear la AntiUnión Tepito, respal
dada por ellos y que tiene el objetivo de controlar la mayor
tajada del pastel del narcomenudeo en el Valle de México.
Menudo reto el que enfrentará el equipo de seguridad de la

futura jefa de Gobierno, ClaudiaSheinbaum. Ya están algunos
de los nombres: Jesús Orta Martínez, Tomás Pliego Calvo y
Salvador Guerrero Chiprés.

SACIAMORBOS. Ya renunciaron todos los embajadores que
vienen de la política partidista y no del Servicio Exterior Me
xicano. Bueno, casi todos: sólo queda un priista bastante co
nocido que, me cuentan, anda en plan rijoso, pues ya metió
abogado y toda la cosa. Dicen en la futura cancillería que le
van a hacer un atento llamado al orden. •
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Recuperando
la confianza perdida
||g| ^n la última semana, Andrés

Manuel López Obrador
wk' además de festejar en for

ma absolutamente privada su
JPÜ ^cumpleaños, se dedicó a re
construir relaciones y confianza con los
grupos empresariales.

En política y economía reconstruir algo
que se perdió o deterioró siempre es com
plejo. Si todo lo sucedido con el aeropuerto
de Texcoco fue traumático en la relación
con los empresarios, la iniciativa de desa
parecer las comisiones bancarias presen
tada en el Senado, resultó un golpe a la
confianza de carácter global. Lo descon
certante de ello es que no fue una iniciati
va que surgiera del Presidente electo o de
su oficina, sino del Senado, sin consultarlo
con López Obrador o su equipo económi
co. Ese jueves, López Obrador se enteró
cerca de la una de la tarde de lo que estaba
sucediendo y convocó auna reunión, poco
después, en la que ordenó que se retirara
la iniciativa e hizo él mismo aquella de
claración de que, por lo menos en los tres
primeros años, no habría cambios en las
reglas del mercado financiero y en lo fiscal.
Eso no alcanzó a contener del todo la tor
menta financiera que se había desatado,
sobre todo porque en el Senado se seguía
insistiendo en el tema, en algo que parecía
mucho más una lucha interna en el seno
del poder que un debate político sedo.

Finalmente, antes de que concluye
ra la semana, López Obrador convocó a
un grupo de grandes empresarios a con
formar lo que se llamó Consejo Asesor
Empresarial. Allí están Ricardo Salinas
Pliego, Carlos Hank y Olegario Vázquez
Aldir, entre otros pocos, que analizarán
junto con el Presidente electo la política
económica y las principales decisiones.

Difícilmente, un grupo de estas carac
terísticas tendrá posibilidades ejecutivas,

pero sin duda se trata de buscar, por una
parte, una interlocución directa con el
Presidente electo en un momento de tur
bulencia y de muchas ocurrencias indi
viduales en el entorno de Morena, pero
también de amortiguar con su sola pre
sencia la desconfianza que se ha genera
do. Al mismo tiempo. Marcos Martínez
representante de los banqueros declaraba
que el sector financiero es "un gran aliado"
del próximo gobierno y que próximamen
te "habrá gratas sorpresas". Todo eso de
tuvo la sangría bursátil y cambiarla de los
últimos días, pero todavía no ha alcanzado
para recuperar lo perdido. Pero por lo me
nos ha detenido la tendencia descendente.

Vendrán otras medidas en ese sentido.
Por ejemplo, la revisión de los contratos
de Texcoco y los de la Reforma Energé
tica, no con el espíritu de desconocerlos
o anularlos, sino de hacerles ajustes que
se consideran imprescindibles para man
tenerlos. En el caso de Santa Lucía, que
es otro factor de distanciamiento con los
empresarios, se esperará el estudio que
hará la empresa francesa ligada a Airbus
que, mal que le pese a Rioboó, no podrá
desconocer o Ignorar las recomenda
ciones dé Mitre, que es el principal re
ferente internacional en estos temas. En
el ámbito energético lo que se espera
son resultados y el compromiso de que
esos contratos no se podrán transferir o
vender a otras empresas.

Esa es la labor de reconstrucción que
se está emprendiendo y sobre todo de
recuperación de una confianza que tam
bién se tambaleó seriamente en apenas
diez días, después de estar construyén

dola por meses.
Hay varias enseñanzas que se des

prenden de todo esto. En primer lugar,
que no hay margen en un gobierno con
tanto poder y con tanta hegemonía para
ocurrencias legislativas, aunque tengan
alguna base argumental. Morena se tiene
que asumir como una fuerza en el poder
(lo reclamaba Yeidckol Polevnsky la se
mana pasada) y no como un movimiento
opositor, porque daña las intenciones del
Ejecutivo cuando se percibe que no exis
te control.

El área financiera del próximo go
bierno debe tener mayor presencia. Ante
tormentas financieras y convulsiones de
este tipo, Carlos Urzúa y su equipo de
ben estar mucho más presentes. Se supo
ne que ellos son los que llevan la política
económica y financiera y no pueden es
tar desaparecidos o apareciendo Varios
días después de que ocurran los hechos.
Quizás ese silencio se deba también a la
necesidad de una mucho mejor comuni
cación del propio presidente y su equipo
con los funcionarios hacendarlos.

Ha habido errores que han lastimado
la confianza y contabilidad de los mer
cados con el próximo gobierno, pero se
debe reconocer que éste está intentando
recuperar esa confianza y credibilidad, sin
dejar una pugna que será constante en el
sexenio, la del poder político con el poder
económico, la de la Presidencia y los mer
cados, condenados ambos a convivir es
trechamente para no perder la estabilidad
política, económicay social que el país re
quiere para que unos gobiernen y los otros
inviertan y produzcan,
RATIFICACIÓN
Dentro de las medidas de ratificación que
ha tenido que emprender el equipo del
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próximo gobierno respecto a malas de
cisiones legislativas que dañan su propio
proyecto, está la aprobación del ascenso a
general de división de José Luis Sánchez
León, que había sido congelado por la im
presentable comisión de defensa del Sena
do de la República, sin razón alguna. Con
el papel protagónico que lapróximaadmi

nistratión le ha dado a las Fuerzas Armadas
no pueden encabezar la comisión de de
fensa en el senado personajes como Félix
Salgado Macedonio y Saúl López Solano

Difícilmente,
el consejo asesor tendrá

posibilidades ejecutivas,
pero sin duda se trata de
buscar una interlocución
directa con AMIX),
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I Consecuencia. Tras el triunfo de Marko Cortés Mendoza en
la elección interna del Partido Acción Nacional, el senador
Damián Zepeda Vidales informó que puso a disposición de

• la dirigencia nacional, a cargo de Marcelo Torres Cofiño, la
coordinación parlamentaria del PAN en el Senado de la República.
Sólo se anticipa, pues Cortés Mendoza, al tomar protesta hoy lunes,
puede decidir quién será el próximo coordinador parlamentario de
Acción Nacional en la Cámara alta, previa consulta, por supuesto,
que tienen que hacer con los senadores.

H Ligeros. Hacia su resurrección, el Partido de la Re
volución Democrática se quiere volver más ligero. Al
concluir el XV Congreso Nacional del PRD, se logró la

• disolución del Comité Nacional y la creación de la Di
rección Nacional Extraordinaria, que sólo podrá disolver los comi
tés estatales de las diez entidades en las que el sol azteca no logró
el tres por ciento de la votación para mantener el registro. Y, como
no podía faltar, hubo un "bloque alternativo" que se opuso con gri
tos y consignas a los trabajos del Congreso y anunció que acudirá
ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para
invalidar las modificaciones a los estatutos. ¿Y Alejandra Barrales,
su exlíder? Desaparecida.

La delgada línea. El Consejo Asesor de Claudia
Sheinbaum, futura jefa de gobierno de la Ciudad
de México, propone monitorear las redes sociales
> como parte de las actividades del C5 de la capital

del país. Dar cuenta del enojo que corre por la red. El monitoreo de
redes sociales sería un elemento para acceder a información valio
sa de manera indirecta y contribuiría de manera significativa en la
efectividad de los tiempos de respuesta en incidencias detectadas
y en su predicción, argumentaron. Entre otros tópicos, monitorea
rían la emoción, la tristeza, el enojo, la felicidad y el miedo de los
internautas. Habrá que estar pendientes, pues, así como se reportan
incidentes y muchos casos de abuso de autoridad, en las redes tam
bién se da un fenómeno que no pocas veces ha causado desatinos y
errores, las famosas fake news.

T La burra no era arisca. Confirmado. La Secretaría
/ de Gobernación informó que ayer domingo, alrede

dor de las 16.00 horas, falleció en el Hospital Adol
JHL W #fo López Mateos, de la ciudad de Toluca, Estado
de México, tras sufrir un paro cardiaco, el interno Héctor Manuel
Beltrán Leyva, conocido por el alias de El H. El líder del Cártel de
los Beltrán Leyva se encontraba recluido en el Penal Federal Nú
mero 1, Altiplano, desde el 2 de marzo de 2016, donde enfrentaba
un proceso federal por diversos delitos. Se sintió mal, lo llevaron al
hospital y falleció. Malditas dudas: ¿y no será otro sofisticado mé
todo de fuga? Raro no sería.
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"wgf y Flu. Aunque MorenaEncuentro Social y el Partido
del Trabajo habían anunciado que no irían en coali

ykj ción por las elecciones extraordinarias a la alcaldía de
W # Monterrey, ahora resulta que siempre sí, pero con otro

candidato. Batearon a Patricio Zambrano, el llamado Pato, famo
so en el mundo de la farándula y el escándalo por aparecer en un
reallty show. El Partido del Trabajo se empeña en la candidatura
de Zambrano, con quien contendieron para las elecciones del pa
sado 1 de julio. Por ahora, no tienen el nombre del candidato que
los representará en las votaciones extraordinárias del próximo 23
de diciembre, pero hacer a un lado a ese señor ya es ganancia. ¿No
cree usted?

Fecha: 19/11/2018

Página: 13

Area cm2: 272

2 / 2

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 21,243

Página 17



Incierto futuro,
urgen definiciones
Se han levantado múltiples voces exigiendo
a la próxima administración esclarecer
propuestas, "tiemposy movimientos",
en aras de dar a la economía la certeza
de que se avanza en la dirección correcta.

Chorno es inminente el inicio de la próxima admi
nistración sexenal, no son pocas las interrogan
tes que aún inquietan a la sociedad en general
¿y, en particular, a quienes, en el sector finan

«jfciero, por ejemplo, pretenden delinear sus res
pectivas propuestas de actuación y/o programas de acción
ante un escenario que, en el mejor de los casos, califican

| como incierto...
Incierto no sólo por el cúmulo de iniciativas "inexplica

bles", para muchos asumidas ya por el gobierno entrante
:: —la cancelación de los trabajos de construcción del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México y la puesta en mar

" cha, sin existir siquiera un proyecto claro o los estudios de
impacto ambiental, en el caso del llamado Tren Maya, por
ejemplo—, u otras anunciadas, cual es el caso del cúmulo
de acciones de corte claramente populista que, presumi
blemente, entrarán en vigor apenas aquel se inicie de ma
nera formal, sino, esencialmente, por la gran dispersión de
"fuentes" (oficiales u oficiosas) de las que un día sí y otro
también emanan toda suerte de propuestas, sugerencias y
hasta algunas ocurrencias o puntadas...
Y es que a 12 días antes que Andrés Manuel López

v Obrador asuma como ti
tular del Ejecutivo a nivel
federal, existen más dudas
que certezas sobre cómo
es que el próximo gobier

filio pretende enfrentar el
í jeto qué le implicará la
puesta en marcha de una

1 nueva política social que,
si bien exigirá la canali

zación de recursos muí
tlmillonarios que en la
actualidad no parece vaya
a tener al alcance o, en
otro frente, de qué manera
pretende enfrentar el grave problema que implicará suplir
el creciente número de funcionarios de alto y mediano ni
vel, altamente calificados la gran mayoría, que en las úl
timas semanas ha dado pasos para abandonar el servicio
público, cuando no lo han hecho ya, a manera de protesta
por la absurda decisión de reducir sus ingresos "por decre
to" o cancelar prerrogativas.

A la vista de lo anterior, es que en las últimas semanas
se han levantado múltiples voces exigiendo a la próxima
administración federal, al Presidente' electo en particular,
esclarecer propuestas, "tiempos y movimientos", en aras
de dar a la economía y/o a la conducción sociopolítica del
país la certeza de que se avanza en la dirección correc
ta y con una "hoja de ruta" que impedirá caer en impro
visaciones que, amén del alto costo que podrían llegar a
representar, parecerían estar alentando —como hemos
advertido ya en otras ocasiones— un entorno de crispa
ción y encono que a nadie conviene.
Un entorno de incertidumbre como el prevaleciente,

digámoslo claro, entraña más riesgos que oportunidades
de avance...
ASTERISCOS
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* Al tiempo que las tribus pujaban por imponer sus cri
. terios... e intereses de cara a la renovación en marcha, el
. mancerlsta Héctor Serrano Cortés renunció a su militan
cia de 15 años en el sol azteca, aunque, sorpréndase usted,
a imagen y semejanza de lo que hace su jefe, el no perredis
ta Miguel Ángel Mancera anunció que se mantendrá en la
bancada en San Lázaro. ¿Será que quiere ser coordinador?
* Evidencia clara de cómo es que se ocurren las cosas aho
ra en Acción Nacional, la decisión unilateral —" y generosa
en extremo", en opinión de algunos— del autoproclamado
anayista non, Damián Zepeda Vidales, de dejar la coor
dinación de la bancada senatorial del blanquiazul, en la
que él mismo se impuso en septiembre. El expriista Rafael

¿Moreno Valle tomará su lugar...
K * Tal como adelantamos aquí mismo, apenas concluir la ca
lificación de la pasada elección federal, Ricardo Sheffield
; Padilla se unirá a la (cada vez más larga) lista de expanis

tas que se sumarán al próximo gobierno. El guanajuatense
excandidato al gobierno por Morena, reveló él mismo, lo
hará como titular de la Procuraduría Federal del Consumi
dor (Profeco).
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.

Cómo pretende
"n Prp« * r

el OU0VO gobierno
U prODiemd
de SUplir

illlKÍOIlUi IOS
f.ue abandonarán

s»
S6Í*VÍCÍO pÚbllCO.
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: TRASCENDIÓ

QU E la Comisión de Defensa
Nacional de la Cámara de Dipu
tados, encabezada por el legisla
dor priista y general en retiro
Benito Medina, alista un acuer
do para reconocer al Estado Ma
yor Presidencial por su trabajo
para resguardar "la represen
tación del Estado mexicano y la
República".

El reconocimiento, con sabor a
adiós, puede ser votado esta se
mana por elpleno déla comisión
legislativa, prácticamente a una
semana de la extinción de ese
grupo castrense por decisión del
todavía presidente electo, An
drés Manuel López Obrador.

QUE como él mismo lo ade
lantó desde la semana pasada,
todo indica que Rafael Moreno
Valle será el relevo de Damián
Zepeda como coordinador de
la fracción del PAN en el Sena
do, una vez electo Marko Cor
tés como presidente del CEN
panista.

Hasido un secreto a voces que el
ex mandatario poblano asumiría
el liderazgo albiazul en la Cáma
ra alta luego de haber declinado
como candidato de fórmula con
Héctor Laiios.

QUE antes de dejar el PRD,
Héctor Serrano se encargó de
hacer buenos amarres con políti
cos de otros partidos pues, en sus
nuevos encargos en medios de
comunicación, los va a necesitar.

Para más señas, estuvo de visita
en el Senado, adonde acudió a sa
ludar ni más ni menos que al j efe
de la bancada mayoritaria, Ri
cardo Monreal, y por supuesto
al coordinador perredista y su ex
jefe, Miguel Angel Mancera.

QUE hablando del ex jefe de
Gobierno de CdMx, a Mancera
le fue bien con las reformas ala
Ley de Extinción de Dominio,
pues Morena hizo pocos cam
bios en los dictámenes y él logró
convencerlos de que es necesa
ria la monetización.

Y es que a los gobiernos locales
yfederal les cuestamucho dine
ro mantener en buen estado los
bienes decomisados a la delin
cuencia para que luego tengan
que entregarlos así nada más por
orden judicial, por lo que ahora
podrán cobrarse a lo chino para
que el Estado pueda recuperar
ese gasto,
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DÍA CON DÍA

Fernando
del Paso: el
arquitecto mayor

.HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

Hay linajes de escrito
res. Hay los de la puerta
de marfil, por donde cru

zan los sueños yla fantasía, y hay los de
la puerta del cuerno, por donde cruzan
los hechosylahistoria.
Hay tambiénloslinajes de labreve

dadylaconcisión, donde viven Chéjov
o Borges, y los de los potentes retratos
de su tiempo, donde están Dickens y
Balzac.

Finalmente hay los escritores que
hacen catedrales, como el Tolstói
de Guerraypaz, o el Joyce de Mises, y
autores que se pasan la vida escribien
do un libro inmenso en varios tomos,
en el fondo el mismo libro, en algún
sentido infinito, como A la busca del
tiempo perdido, de Proust.
Terra nostra, de Carlos Fuentes, es

uno de esos libros catedrales de la len
gua española. Paradi
so de Lezama Lima,
otro. Son libros cate

drales de la lengua.
Fernando del Paso

es un autor que escri
bió tres libros cate
drales en su larga vi
da de escritor. Tres catedrales distin
tas, cada una única en su género, cada
una suficiente para agotar la vida y
las energías de cualquier escritor ca
tedralicio.

Del Paso publicó una catedral de
la lengua cada diez años. José Tri
go (1966), Palinuro de México (1977),
y Noticias del imperio (1987).
Novelas como catedrales: imponen

tes en su ambiciónyen su tamaño,sor
prendentes en sus detalles, en sus rin
cones secretos, absorbentes igual por
sus grandes trazos que por sus detalles
inagotables.
Como Tolstói, como Proust, Del Pa

so es un escritor de lo gigantesco y de lo
pequeño, las muchas páginas de sus li
bros están hechas de continuos pasajes
felices, impecables en su cadencia y su

sonoridad, y de una es
pecialidad peculiar de
su arte: párrafos que
pueden durar una pá
gina o más que haya
un punto, y sin que se
pierdan nunca la res
piración ni el sentido

de lo escrito.
Creo que se divertía mucho resol

viendo retos de escritura pura, de sin
taxis desafiante, de enumeraciones
enciclopédicas y digresiones sin fin.
Gozaba cada ladrillo de sus catedrales.
Sus extensos murales están hechos de
perfectas miniaturas.
. Del Paso es el arquitecto mayor de
nuestras letras.

Gozaba cada ladrillo
de sus catedrales y sus
exte nsos murales de
perfectas miniaturas
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Una militarización
acertada
CARLOS
MARÍN

Una GuardiaNacionalbajo laférulade
laSecretaríade laDefensareactivalas
alarmas de quienes vienen previnien

docontrauna "militarización" queenrigornoserá"del
país" sino, en todo caso, de la seguridad pública.
Concebidaparaque se conforme conPolicíaFede

ral, Military Naval, laidea de Andrés Manuel López
Obrador es esencialmente atinada porque no realiza
rá tareas militares.

Ylo es pese al fallo de la Suprema Corte de Justicia
contra la Ley de Seguridad Interior, en la que 10 de los
11 ministros hallaron diversas razones parafiimigarla
(sobre todo que el Congreso carece de facultades para
legislar en el tema), no necesariamente la indeseable
"militarización".
El anuncio del miércoles tuvo, sin embargo, el

triste defecto de demeritar a la Policía Federal (90
años de existencia),la más capacitadaymejor califi
cada de cuantas corporaciones policiacas existen, y
se dio a entender, sin argumento sólido alguno, que
se le aplicará lo mismo que al saludable NAIM en
Texcoco: la eutanasia

Los cimientos
Las fuerzas armadas son instituciones sujetas ala vo
luntad del poder civil El bien jurídico tutelado de ma
yorvalorenelEjércitoylaMarina
Armada es ladisciplina, investida
de cualidades fundamentales co
mo el honor, el deber, lalealtady la
honestidad que,cuandose traicio
nan, son severamente castigados
enlostribunalescastrenses.

Por lo que se sabehastahoy,disciplinaylas virtudes
referidas darán sustento alaGuardiaNacional, ya que
suestructuraorgánicayfuncional debe apegarse ade
rechoyestarimbuidadeldeberdeprotecciónydefen
sadelapoblaciónyde sus bienes.
La naturaleza que da certidumbre al bien jurídico

superior de la seguridad de la nación es lo que fortale
ceelcumplimientodelasórdenes,arraigael sentido dé
pertenencia (espíritu de cuerpo) y apuntala lealtad
hacia las autoridades legalmente constituidas, lo cual
no priva, sino todo lo contrario, enlas muy degradadas
estructuraspoliciales.
Bajo la tutela de la Secretaría de la Defensa, la

Guardia Nacional se anticipa como garantía de ho
mogeneidad en la preparación de sus integrantes:
concentración y eficiencia de recursos en el cumpli
miento de tareas, así como la coordinación y coope
ración con las fuerzas armadas (ejércitos de tierra,
mar y aire) para atender de manera integral, como
policía, la función primordial de dar seguridad pú
blica al Estado mexicano.

No serán soldados
Muchodeignoranciaypropensiónalrollo"civilista"y
"demoerático"haybajo el clamor contralafalsa "mili
tarizacióndelpaís".
Quienes intégrenla GuardiaNacionalno serán sol

dados en activo, sino policías como los federales de
ahora; capacitados en el nuevo sistema de justicia pe
nalyen protocolos para la puesta a disposición, la ca
dena de custodia, el informe abreviado, etcétera, todos
eventualmente sujetos alos tribunales civiles...»®

La idea de AMLO
es esencialmente

atinada.
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PÍMJTICA CEBO

¡Déjense ahí!
JAIRO CALIXTO
albaerAN . 

Q
yen algo me inspira elsosiego que cubre
estageografíaalucinante,generosay dul

ce. Quizáporque evoco alastíbiasy leves olasbajacálifor
nianas bañándome el cuerpo, pienso quees momento de

meterle freno de maño a todas éstas broncas, agrios de
batillosydiscusionesbizantinas que salpican ferozmen
te enla vida cotidiana, elTwitter y demás redes sociales,
cual cardúmenes de pirañas disputándose la carroña. Y es
quenomásnolebajanasusgruñidosnisiquieraendíasde
descanso que siguen ocupando para pelearse los adictos &
k cuarta transfürmadóny SUS detracto
res mas aguerríaos.
Dado el nivel del melodrama ran

chero que se ha desatado en forma de
un encendido intercambio de vómitos
y mentadas entre los dos polos pola
rizados de la polarización Ideológica,
es momento de que las autoridades
tomen cartas en el asunto. Si bien es
cierto que laposibilidad de acuerdos
de unidad son prácticamente imposibles de alcanzar
dada la proliferación de ardillas de/uno y otro bando,
no se debe de posponerla instalaciónpor decreto de un
"Hoy no circula" para estas madreas, antes de que sea
demasiado tarde.

Bueno,hastalosqueestaban de asueto enlugares para
disíacos,olosquebailoteabanenelCoronaCapital,node
jaron de aprovechar sus momentos para chingarse a sus
acérrimosenemigos. . ^
Digo^queporlo menos los fines de semanalagenteleba

jetres r^tasasushisteriasyneürosisparactue sea posible

llevarunaconvivenciasin connivencia
másomenossensataEscaparalalógi
cadelabroncaperpetuaaunqueseapor
un ratito entre chairos y derechairos,
amlistasy antñope^porque esto se po
nepeorqueundásicoPumasAméric^.
Y el que rompa el debido proceso

frente aestemandato, que seaconde
nadoapagar comisiones bancarias a
la quinta potencia, para que duela.

Jcis mcreible que ambos bandos de torcíaos no hayan
aprovechado lasofertasdelBuenfin para comprarse una
vida. O dos. Estoy seguro deque en esa materia habíatam
bién meses sinintereses. ^
¡ÍJejénseáhfla»

Es momento de
i que las autoridades i
! tomen cartas en *

el asuntó dé la .
! polarización ¡
¡ ¦ i
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EL CRISTALAZO

Barruntos tormentosos sobre la 4T
emos por buena la oferta de una Cuarta Trans
formación de México.
Concedámosle —hasta no tener evidencias en

contrario—, éxito al propósito de cambiarlo
todo de manera radical a favor del progreso,
la justicia y la paz. Digamos ¡sí! con la misma

confianza de quienes le otorgaron treinta millones de vo
tos a "Morena".

Pero con esa misma objetividad asomémonos a las venta
nas del cercano porvenir y miremos cómo en el horizonte
se acumulan negros presagios de tormenta.
Uno de enormes dimensiones; otro, chiquito.
Uno, sin origen interno ni posibilidades reales de control,
como no sea la resignada y compleja administración de la
calamidad y el dilema, en cuánto a cómo resolver la migra
ción centroamericana.

La calamidad es tenerlos aquí. El dilema es no tener una so
lución "humanitaria" definitiva, porque no la hay.
Y este pie de fotografía (La Jornada, p.p.) lo prueba:
"La Policía Federal hizo este sábado en la noche un muro

con vallas metálicas en el lado izquierdo de la garita de San
Ysidro, California. La acción causó sorpresa entre los ha
bitantes de Tijuana, debido a que es la primera vez que se
realiza una acción de ese tipo. Mientras, en Laredo, Texas,
la Guardia Nacional de Estados Unidos sigue colocando
alambre con cuchillas en las riberas del río Bravo ante la

posible llegada de migrantes que avanzan por México en
varias caravanas".

Quizá La Jornada, haya destacado esa información, con el
propósito de señalar la desmesura del gobierno actual y los
mandos de la policía federal, haciendo un trabajo como el
Trump y su muralla, pero de este lado, pero en once días
más ya no habrá forma de responsabilizar a nadie sino a
los mandos futuros.
El dilema no tiene salida satisfactoria.

Como no van a poder entrar a Estados Unidos, al menos no
en la cantidad de marabunta ahora visible, ¿se van a quedar
en México o este generoso país los va a expulsar a sus lu
gares de origen? ¿México se va a bien portar o a deportar?
Cualquiera de las dos posibilidades es altamente proble
mática, pues con una u otra decisión, las caravanas van a
seguir llegando, mientras la puerta del sur esté abierta de
par en par.
Y por razones políticas, históricas y hasta ideológicas, si
ideología hubiera, el futuro gobierno no les podrá cerrar
el portón.
El problema va a confrontar la realidad con la ilusión.

Una cosa es defender, en abstracto o desde la oposición ,
como lo hacen todos los defensores de la migración, los de
rechos de todos en todas partes, y una muy diferente admi
nistrar de pronto la presencia y necesidades de miles y mi
les de personas sin oficio, beneficio o experiencia laboral,
en un país donde hay demasiados como ellos.
Y esa bomba va a estallar, con una repercusión adicional:
las relaciones con Estados Unidos. Y ese riesgo lo advier
te Olga Sánchez Cordero:
"Tenemos un gravísimo problema con miles de migrantes
que en este momento están llegando a Tijuana, a la fronte
ra con Estados Unidos y pueden generar un problema muy
serio no solamente al gobierno de México, sino a nuestro
vecino, el gobierno de Estados Unidos y puede llegar in
cluso a deteriorar la relación entre México y Estados Uni
dos". Ni más, ni menos.
Todo mundo habla de los derechos de los migrantes, pero
nadie dice cómo se garantizan efectivamente, día con día.
El otro problema es el rechazo de algunos grupos ambien
talistas (eso rima con oportunistas) en torno de la ruta del
proyectado "Tren Maya".
".. ..diversas organizaciones ambientalistas entregaron una
carta al presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,
en la que señalamos (sic), que el Tren Maya puede ser una
buena idea, pero hasta ahora no sabemos por dónde ni en
qué condiciones quieren construirlo. Para ello se requieren
estudios de impacto ambiental, porque se trata de una zo
na muy bien conservada (¿?) y que además cuenta con una
enorme riqueza cultural.
"No se trata, dijo, de que los ecosistemas se adapten a los
requerimientos económicos, porque se está diciendo que
con este proyecto habrá crecimiento de los pueblos, y la ex
periencia reciente demuestra que eso no es así, porque no
se detonó ningún beneficio para las comunidades de Ux
mal, Tulum y Cobá".
Ya se encargarán todos estos grupos de soliviantar a los
pobladores originarios y repartirle a Morena, sopita de su
propio chocolate.
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El golfista mexica
no Abraham Ancer

obtuvo su primera victoria
como jugador del PGATour
y como retribución clasifica
al Open Championshlp 2019
y ascenderá al sitio 60 del
ranking mundial. Es la se
gunda victoria de su carrera
para el originarlo de Reyno
sa, Tamaulipas, luego de
que obtuviera el título del
Nova Scotia Open en Cana
dá (2015), sancionado por
elWeb.com, circuito de as
censo al PGATour estaduni

dense. Su premio asciende
a tres millones de pesos.

Héctor Díaz Polanco
De pena ajena.
Aún con la denun

ciante firme, la Comisión
Nacional de Honestidad y
Justicia de Morena, que
preside, desechó la queja de
la diputada Marisela Zúñiga
contra Miguel Macedo, por
el presunto intento de so
borno con 500 mil pesos
para elegir al coordinador de
su partido en el Congreso.
El morenista, supuestamen
te encargado de velar por
la legalidad, Informó que la
denuncia no siguió su cau
ce debido a que no cumplió
con los requisitos.
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El PRD, muerte lenta
La corrupción y la falta de compromiso con el servicio público
desgastaron la imagen del PRD ante el electorado, incluso en
su bastión histórico, la Ciudad de México.
Al partido del sol azteca se deben políticas públicas que
fortalecen los derechos ciudadanos, pero ese capital político,
en un momento enorme, fue dilapidado de manera grosera.
El partido fue perdiendo sus líderes históricos, hasta
quedar a merced de políticos de tercer nivel ambiciosos,
pero sin reconocimiento popular.
El surgimiento de Morena los acorraló. Su desempeño
en la elección 2018 entregando sus siglas a un candidato
presidencial de la derecha terminó por desfondarlo.
Algunos de sus militantes creen que deben cambiar el nombre
y hasta el modito de caminar.
El modelo de tribus terminó en los documentos, ¿concluirá en
la vida real?

Tijuana caliente
La caravana migrante ratifica todos los días su naturaleza de
fenómeno social inusitado.

Ocurren a su alrededor cosas que no habían sucedido antes,
como la movilización de habitantes de Tijuana en contra de
la presencia en la ciudad fronteriza de los migrantes, y otra
manifestación a favor.

Hay manipulación política en diversos frentes. Para colmo
de males el acalde de la ciudad y el presidente Donald
Trump lanzan consignas para calentar los ánimos.
En este entorno, cualquier cosa puede pasar. La caravana
tiene que ser resguardada para evitar agresiones, pero también
para que se lancen de manera inconsciente sobre la valla
fronteriza.

Las autoridades mexicanas no tienen margen de error. Vienen
jornadas muy complicadas de fin de sexenio.

Cayó Damián
Nunca sabremos si Damián Zepeda habría sido un buen
coordinador parlamentaria del PAN en el Senado.
En un momento de ambición incontenida, Damián emuló a
su maestro Ricardo Anaya y se agandalló la coordinación en
el Senado de una manera por demás grotesca. Se burló de sus
compañeros.
Perdió entonces la posibilidad de ejercer un liderazgo real. Los
acuerdos que permitieron foijar una coalición que permitió el
triunfo de Marko Cortés tenían como condición la salida de

Zepeda.
No tuvo más remedio que renunciar y convertirse en un
legislador más ya que Marko nombrará a su relevo hoy mismo
después de que desembarque en la oficina principal del búnker
de la colonia Del Valle.

Murió el H
En materia de narcotráfico, la muerte del perro no termina con
la rabia.

Grandes capos han sido detenidos, eliminados o han fallecido
de manera natural y el problema del narco en lugar de
disminuir crece, se desborda.
Ayer se dio a conocer la muerte de Héctor Beltrán Ley va,
alias el H, integrante de la familia que comandó el Cartel de
Sinaloa por años y que se confrontó con la fracción del Chapo
Guzmán.

Al H le dio un infarto, pero el tráfico de drogas goza de
cabal salud.

Queda claro que el modelo actual de combate ya dio lo que
podía dar y hay que cambiarlo para poder salir del barranco en
el que caímos.
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LIC. JESUS ORTA MARTINEZ,
INMINENTE SECRETARIO DE

SEGURIDAD CIUDADANA, CDMX:

+Cuando tenía tu edad me decían
que uno se hace policía o criminal

Jack Nieholson
Tomo algunas palabras de su

entrevista con mi compañe
ra Denisse Mendoza, publica
da aquí en Crónica, el sábado

pasado:
"Yo insisto en que si ellos (los narcoca
pos) están creciendo es porque se les está
permitiendo, lo que se tiene que hacer es
arrinconarlos, asfixiarlos de tal manera que
lleguemos al punto en que ya no tengan in
centivos para actual en esta ciudad..
... Una ciudad que es el centro de una zo
na metropolitana habitada por unos 25 mi
llones de compradores potenciales, ¿va a

cansar al crimen organizado..? También
dijo usted:
"Lo que sí es seguro seguro es que duran
te la administración de Andrés Manuel
López Obrador y Marcelo Ebrard no
se veía este tipo de violencia, y si había al
gunos grupos, sólo estaban de paso y no
se asentaban en la ciudad. Los grupos de
lictivos se salieron de control. La hipótesis
es que al haber una falta de control y muy
probablemente haber asociación, inclusi
ve franca, con esos grupos, pues empieza
a haber crecimiento..."

... Y eso, claro, ocurrió hasta el sexe
nioquinquenio de Miguel Angel Man
cera, dice usted.
Recuerdo muy claramente, licenciado Or
ta, aquella noche ya muy cercana al final
del sexenio de Vicente Fox, cuando un
grupo de individuos entró a un antro capi
talino y lanzó a la pista de baile, como bo
las de boliche, valias cabezas humanas re

cién cercenadas de sus troncos provocan
do el teixor y el honor de la clientela y al
día siguiente de toda la capital, encabeza
da por el propio Fox, porque quienes ya
veíamos venir el problema —por los ante
cedentes, claro está—, entendimos que así
se anunció la toma oficial del narconego
cio del mayor y por ende el principal mer
cado del país."
... Y si Mancera hubiese pretendido arrin
conarlos, asfixiarlos o como quiera usted
llamarle, se hubiera instituido para el futu
ro la conmemoración anual del fin del he

roico Jefe de Gobierno que se habría inmo
lado inútilmente; y justo porque si el Esta
do había esperado esto último, Mancera
consideró que sería mejor cruzar los bra

zos y llevársela tranquilito...
Es loable su actitud de cuidar las espaldas
de sus exjefes AMLO y Ebrard, como en
los próximos años hará lo mismo tías la
espalda de su jefa actual, Claudia Shein
baum y me queda claro que usted podrá
ser un buen secretarlo de Seguridad Ciu
dadana.., si difiere para la infinitud su in
tento de ingenuidad porque en cargos co
mo el que usted asumirá, definitivamente
no se vale ser ingenuo sino, por el contra
rio, un perfecto ogro, pensar como ogro,
actual" como ogro y rugir como ogro, li
cenciado Orta, para salir lo mejor libra
do posible, pues si el plan federal de ac
ción frente al narcotráfico se anda con mi

ramientos de amor, perdón, paz, pacifica
ción y amnistía, no veo quién vaya a apo
yarle para "arrinconarlos, asfixiarlos de tal
manera que lleguemos al punto en que ya
no tengan incentivos para actual en esta
ciudad"... que ya lleva rato siendo de ellos.
Internet: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoidomendivii.com
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Puertas abiertas
El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,
afína el proyecto que convertirá a Los Pinos en un
espacio público. Nos dicen que ya está casi listo el
anuncio para que los ciudadanos, a partir de los
primeros días de diciembre, comiencen a ir a este
lugar que creó Lázaro Cárdenas y que concluirá con el
actual mandatario, Enrique Peña Nieto.

Muerte sospechosa
Extrañeza, por decir lo menos, provocó en círculos
de poder la muerte del narcotrafícante Héctor Beltrán
Leyva. Fue trasladado del penal del Altiplano a un
hospital de Toluca, donde murió de un infarto, justo
una semana después de que inició en EU el juicio en
contra de El Chapo Cuzmán. En el narco como en la
política, nada es producto de la casualidad. ¿Será?
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Se apaga el so!... azteca
Con las imágenes de ayer, queda claro que el PRD no
tiene remedio. Siguen utilizando la política del golpe y
el porrazo para dirimir sus diferencias. El zafarrancho
en su 15 Congreso Nacional lo único que hizo lúe
confirmar que los días del partido del sol azteca están
contados.

A rendtr cuentas
Importante decisión la que tomó el INAI al ordenar a la
Secretaría de Marina informar sobre la participación
de buzos en la búsqueda que se realizó en el río San
Juan, para localizar a los 43 estudiantes desaparecidos
de Ayotzinapa. Debe entregar un informe sobre la
actuación de los elementos navales, para contribuir a
la rendición de cuentas y a develar qué tan eficientes
fueron las autoridades en el caso.

De candidato a dirigente
Y a propósito del partido amarillo, uno de los
personajes que brilló por su ausencia en el Congreso
Nacional fue el mexiquense Juan Zepeda. Sin embargo,
prefirió ver a los toros desde la barrera porque existe
un acuerdo preliminar para que sea él quien tome la
presidencia del perredismo nacional, luego de que las
tribus terminen de limar asperezas.
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¡CONSULTESE!

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Se harón los consultos cuando

Andrés Manuel López Obrador diga,
como él diga y donde él diga

a consulta que organizará AMLO y su
L equipo de transición, a cinco días de

asumir la Presidencia, sería simpática
si no es porque el adelantado gobierno
nos muestra un avance de la película
que veremos los próximos seis años: la
simulación quedará perfeccionada.

Tal y como se plantean 10 asuntos a consultarse, ¿quién
podría estar en contra? Deben responderse con un SI o NO.

1) Construir el Tren Maya que conectará los estados de
Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, lo
que fomentará la economía y el turismo.
2) Conectar por medio de un tren los océanos Pacífico

y Atlántico para desarrollar el Istmo de Tehuantepec,
Oaxaca y reactivar la economía en la región.

3) Construir una refinería en Dos Bocas Tabasco, para
producir gasolina con el petróleo extraído por Pemex.
4) Plantar árboles frutales y maderables en un millón

de hectáreas, creando 400 mil empleos permanentes.
5) Aumentar al doble la pensión a todos los adultos ma

yores de 68 años (desde los 65 años en regiones indígenas).
6) Otorgar becas y capacitación laboral a 2.6 millones

de jóvenes que no tienen oportunidades de estudiar ni
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trabajar.
7) Becar a todos los estudian

tes de las escuelas públicas de
nivel medio superior del país.
8) Pensionar a un millón de

personas que viven con alguna
discapacidad.
9) Garantizar atención mé

dica y medicinas a toda la po
blación que no cuenta con servicios de salud.

10) Proveer cobertura gratuita de internet en carreteras,
plazas públicas, centros de salud y escuelas de todo el país.

Ya encarrerados, ¿y si preguntan si debe quintuplicarse
la pensión? ¿o si en lugar de sembrar un millón de hec
táreas y crear 400 mil empleos, se siembran 2 millones
de hectáreas y se generan 800 mil fuentes de ingreso?

Fuera de broma, si la forma de presentar los cuestiona
mientos es poco seria, la "información" de cada proyecto
al reverso de la papeleta es de carcajada.

¿Cómo será esta consulta? Idéntica a la del Aeropuerto.
Acargo de la Fundación Rosenblueth, las mesas se instala
rán en los mismos lugares "porque la gente ya sabe dónde
están", me han dicho cercanos al próximo presidente,
habrá otra vez boletas sin foliar, y la cadena de custodia de
urnas estará a consideración de los encargados de mesas.
Ah, y la financiarán, de nuevo, legisladores de Morena que,
a este paso, se quedarán sin quincena por la coperacha.
Se hará consulta cuando AMLO diga, como él diga y

donde él diga. La batalla no será técnica y estarán perdiendo
el tiempo quienes apuesten a lo legal para frenarlas o a
los argumentos para ganarlas. Es una lucha de símbolos.
De eso tratará el sexenio. López Obrador está decidido
a recargar su Presidencia en nuevos que sepulten los
anteriores. Con la popularidad que tiene, lo logrará.
En el camino habrá que aguantar la risa o contener el

llanto ante la ligereza.

OFF THE RECORD: Alguien despierte a los consejeros
del INE. Están a panto de quedar de adorno.

NUEVA CONSULTA
SERÁ IDÉNTICA

A LA DEL

AEROPUERTO

M.LOPEZSANMARTIN{át>GM AIL.COM

@MLOPEZSANMARTIN
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Si con la iniciativa para supri
mir o reducir el cobro de co

misiones sólo fue para asus
tar a los banqueros, obligarlos

a negociar en el Senado, aunque sin
prever el derrumbe de acciones, peso
y Bolsa, se logró sin duda; pero al mis
mo tiempo, por el mal manejo que
tuvo, la bancada de Morena en esa Cá
mara desperdició la oportunidad de
que esa propuesta mereciera el apoyo
de amplios sectores de la población,
inconformes como están por los abu
sivos cobros de los bancos, segura
mente la hubieran respaldado.

Además, en momentos en que al Presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador le llueven
críticas por la presentación de planes, programas
y acciones de gobierno a partir del l de diciembre,
que difícilmente podrá cumplir, la intención sena
torial de frenar la usura bancaria le habría genera
do los apoyos que hoy por hoy, a dos semanas de
que asuma el cargo, le han comenzado a regatear
quienes más lo apoyaron electoralmente.

DE ESTO Y DE AQUELLO

No es la primera vez, ni seguramente será la última,
que a unos días de la consulta sobre la construcción
del Tren Maya, cuya ruta abarca cinco entidades
del sureste de la república, ésta sea rechazada por
agrupaciones de indígenas de aquella zona, incluí do
desde luego el autonombrado Ejército Zapatista de
Liberación Nacional,
Dirigentes de esos grupos han advertido que im
pedirán que la obra ofrecida en campaña electoral
por el hoy Presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, se realice; opinión que es coincidente con
organizaciones ambientalistas y de defensores de las
áreas protegidas del país.
Entre quienes han llamado la atención para que
antes de esa consulta, que se llevará a cabo el próxi
mo fin de semana, se realicen estudios sobre el im
pacto ambiental están la bióloga Julia Carabias Lillo,
exsecretaria de Medio Ambiente y Recursos Natu
rales, y quien lo será en el nuevo gobierno, Josefa
González BlancoOrtiz Mena.

La consulta sobre el Tren Maya que se llevará a cabo
el sábado y domingo próximos, es organizada por los
mismos que hicieronla de la construcción del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México, que desde su
campaña electoral, el mismo López Obrador anun
ció que cancelaría si ganaba la elección presidencial.
El tabasqueño, que dentro de dos semanas empe
zará a gobernar el país, advirtió que sea cual sea el
resultado de la consulta del fin de semana, y pese
a la opinión de ambientalistas, el Tren Maya será
construido porque, según una encuesta del gobier
no priista de Campeche —uno de los cinco estados
en los que viven millones de personas— "el 8o por
ciento" de los encuestados está de acuerdo" en que
se realice esa obra.
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Javier
Solórzano
Zinser

"Las benditas redes sociales"
| s evidente que una gran cantidad de cosas en

 i nuestras vidas cambiaron con las redes so
ciales; nuestras relaciones y nuestras formas
I de comunicación han dado un brutal giro.

No hay manera de imaginar nuestra vida, como sociedad y en
lo personal, sin lo que tenemos ahora; no hay forma de vivir sin las
redes sociales.

Han servido, entre otras cosas, para que muchas personas que no
tenían forma alguna de involucrarse u opinar ahora tengan meca
nismos para hacerlo. Estamos desde hace tiempo en medio de una
revolución sin tener conciencia plena de ella; lo que no sabemos bien
a bien es lo que vendrá a pasar con nosotros mismos.

La participación y el involucramiento que permiten las redes nos
han dado elementos para entender mejor lo que nos rodea, vemos
más allá de nosotros mismos. Las redes ya son una forma de vida y,
desde hace tiempo, se pueden usar para cualquier cosa, con todo lo
que significa.

El flujo y reflujo informativo que cotidianamente pasa por las
redes ha llevado a una oleada explicable de opiniones y cuestiona 
mientos sobre su uso.

Se han convertido en una manifestación de la libertad y la demo
cracia y, paradójicamente, en centros de expresión de impunidad,
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agresión y hasta amenazas de muerte. Son un todo por donde pasa
todo.

No hay quien no las use. Recordemos que las redes son de todos
y, sobre todo, de quien las usa, así lo haga para lo que sea, para bien
y para mal.

El porqué de todo este preámbulo se debe a que, en función del
clima que vivimos en el país no somos los únicos en el mundo, las
redes están siendo utilizadas, en un buen número de casos, para ata
car y manifestar odio, rencores, mentiras y todo tipo de agresiones.

Están siendo el reflejo de lo que está pasando en el país, lo cual,
si bien no se alcanza a ver del todo en las calles, donde tienen su
expresión más acabada es en las redes. El anonimato, la impunidad
y el uso abyecto están incubando confrontaciones, las cuales se han
agudizado por el triunfo de López Obrador,

No es que el Presidente electo las aliente, no lo vemos ni por
asomo. Lo que está pasando es que las redes están siendo usadas
para expresar sentimientos guardados durante muchos años que,
con la llegada del tabasqueño, han encontrado la manera de hacerse
ver y valer.

Muchas veces lo que en ellas se expresa tiene dosis de venganza
social, acumulada a lo largo de muchos años de vivir bajo la adversi
dad. Se ataca sin saber por qué y sin querer alentar en lo más mínimo
algún tipo de debate.

Se lanzan críticas severas y agresivas sin siquiera fijarse si lo que
se señala se basa en algo que, efectivamente, se haya expresado. Se
habla y despotrica groseramente del otro sin que el otro haya dicho
necesariamente lo que se asegura dijo.

Estas manifestaciones se han intensificado de parte de quienes
siguen de manera furibunda al Presidente electo. Aunque está claro
que también hay muchas del otro lado, atacando a López Obrador
sin ton ni son.

El uso de un lenguaje rudo, sarcástico y venenoso ha sido un fac
tor clave.

El tabasqueño se ha distinguido por poner su cuota. Como Presi
dente deberá de pensar lo que provoca, porque es a partir de lo que
dice como se desatan pasiones y agresiones.

Lo que viene puede ser más complejo. Las "benditas redes socia
les" pueden dar un giro, si bien hoy hay un cierto control sobre ellas
que garantiza sólo el momento.

El ambiente está muy caldeado desde donde se le vea. Si alguien
puede atemperar las cosas es quien será Presidente, quien en algún
sentido está rebasado.

Las redes son el ejemplo del clima del país que hoy somos.

\ RESQUICIOS.
La izquierda siempre tuvo la convicción de que los me

dios públicos deberían estar en el área de la educación y no
en la del control político. En innumerables ocasiones que participa
mos en debates era la constante y la exigencia y la forma de definirlos.
Es un sinsentido lo que están haciendo, no nos vengan con que fue
un error de dedo.

MUCHAS VECES

loqueen ellas se
expresa tiene dosis
de venganza social,
acumulada a lo largo
de muchos años de

vivir bajo la adver
sidad. Se ataca sin

saber por qué y sin
querer alentar en lo
más mínimo algún

tipo de debate
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Rozones
Zepeda: sacrificio anunciado
Lo único que hizo ayer Damián Zepeda fue formalizar lo que ya todo mundo

sabía que ocurriría: que al triunfo de Marko Cortés como dirigente nacional
del PAN, tendría que dejar la coordinación de la bancada de este partido en el

Senado. AZepedaloencumbróRicardoAnaya,quienlo hizo secretariogeneralyluego
presidente interino del CEN. El premio a su lealtad fue la coordinación parlamentaria en
el Senado. Pero Damián no contaba con que su jefe político haría alianzas para colocar
a un nuevo alfil en la dirigencia nacional, y que en aras de mantener vivo el proyecto,
entregó su puesto como sacrificio.

Las tribus se van, pero no se van
Así que las tribus que han dominado la vida del PRD desde su fundación se in

molaron, ah, pero al mismo tiempo resucitaron y se hicieron del control del
partido. Chuchos, Galileos, ADN, Amalios y Vanguardia Progresista promo

vieron una reforma estatutaria para desaparecer las corrientes, o sea ellos. Pero también
idearon la creación de un órgano colegiado de dirección, integrado por representantes de
esas corrientes que supuestamente desaparecieron. Todo un galimatías, que no es otra
cosa que una metáfora de la azarosa vida interna que lleva este partido. Sin destino claro.

Ojo a fondo de "moches"
Interesante, el anuncio hecho ayer por el presidente de la Comisión de Presupues

to de la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar. Durante la discusión
del Presupuesto de Egresos 2019 se le pondrá lupa al famoso Ramo 23. Se trata

de una megapartida que se eroga de manera bastante discrecional, dividida en varios
fondos especiales, que lo mismo sirven para financiar obras públicas a nivel municipal
que para apoyar la actividad cultural y el altruismo. Es origen del fondo de los "moches",
de donde salen los recursos que los diputados le etiquetaban a sus compadres alcaldes
y a sus amigos contratistas. A cambio, por supuesto, de la entrega del diezmo. Eso se
terminará, según Ramírez Cuéllar. A ver.

Prueba de fuego para Félix
El que tendrá su prueba de fuego esta semana será el presidente de la Comisión

de Defensa del Senado, Félix Salgado Macedonio. La Cámara alta debe rati
ficar los ascensos de varias decenas de marinos, tal como ocurrió la semana

pasada con militares. A ver si el secretario técnico de la comisión, el exguenillero Saúl
López Sollano, no sufre un ataque de profesionalismo y se pone a revisar con lupa los
expedientes de los mandos propuestos para recibir ascensos. Y si lo hace, a ver si no
encuentra que alguno está involucrado en violaciones a los derechos humanos sólo por
formar parte de una cadena de mando. La pifia de Félix, al intentar bloquear la semana
pasada el ascenso de un general, dejó en la tablita su cargo en la Comisión de Defensa.

¿La CTM de Morena?
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Pedro Miguel Haces Barba quiere convertirse en el sindicalista estrella de la
Cuarta Transformación. Para ello promueve la creación de la Confederación
Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), una central

alterna a la veterana Confederación de Trabajadores de México (CTM). La idea de Haces
Barba es ofrecer al próximo Presidente, Andrés Manuel López Obrador, y al partido
que estará en el poder, Morena, los miles de votos que representarían los afiliados a la
central obrera en construcción. Sería como una especie de corporativismo obrero de
color guinda, muy al estilo del viejo PRI. Claro, eso es lo que quiere Haces Barba. Falta
que en Morena le compren su proyecto.

Avanzada del Servicio Secreto
En estos días previos a la ceremonia de toma de posesión hay quien se pre

gunta si de verdad alguien se atreverá a pedirle a los integrantes del Servicio
Secreto de Estados Unidos que dejen sus armas antes de entrar a San Láza

ro. Porque van a venir a cuidar al vicepresidente de ese país, Mike Pence. Y quienes
conocen de estos temas sostienen que los escoltas del presidente y del vicepresidente
de Estados Unidos tienen dos consignas básicas: no despegarse de su protegido y no
separarse de sus armas por ningún motivo. De hecho, se espera que en unos días llegue
una avanzada del Servicio Secreto para revisar el edificio legislativo. Ojalá que no se
encuentren a Porfirio Muñoz Ledo, porque los va a querer desarmar.
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líneal^_
DEMIS FUENTES

Aquello de que a río revuelto, ganancia de
pescadores, aplica que ni mandado a hacer
para el Congreso capitalino.

Dos meses después, los legisladores
andan más ocupados en pelearse los puestos
que en atender los temas de fondo.

Por lo menos la bancada morenista ase

guraba que una de las iniciativas prioritarias
y urgentes era regular las llamadas "acciones
institucionales", esos regalos disfrazados de
programas sociales.

Es fecha que ni la mitad de un cuarto de

una iniciativa se ha planteado ai respecto y,
mientras tanto, Coyoacán ya solicitó 110 mi
llones de pesos para comprar tablets laptops
e! próximo año.

Eso sí, el Alcalde Manuel Negrete se ase
guró de no decirle acción institucional, sino
programa especial.

Y como dijeran por ahí, podrán cambiar
le el nombre, pero no cambian la historia... de
derroche sin sentido.

La jefa de Gobierno electa, Claudia
Sheinbaum, presenta hoy el que será el logo
de la Ciudad durante su Gobierno.

Aunque tras las críticas por el gasto que
requeriría cambiar cromática en el transporte
público, en papelería y en un largo etcétera,
advirtió que todavía están considerando si
mantiene el actual emblema.

Y que si llegara a ser necesaria la sustitu
ción, no sería inmediata.

Así que hay CDMX para... un ratito.
demisfuentes i&réfarma.com i
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0Kílí^
Matías Pasca t

In ver s ioni stas
*****

de bonos en NAIIH

plantean acción legal

En la Bolsa Mexicana de Valores se

publicó una convocatoria para reu
nir a inversionistas <le bonos, na

cionales y extranjeros, en el fideicomiso
Irrevocable Emisor de Certificados Bur

sátiles Fiduciarios de Inversión en Ener

gía e Infraestructura (Fibra E], el próxi
mo 29 de noviembre. En dicho encuentro

se planteará la contratación de asesores
legales que externen los riesgos y conse
cuencias de la cancelación del Aeropuerto
Internacional de México (IVAIM).
El presidente electo, Andrés Manuel Ló

pez Obrador» planteó la consulta ciudada
na como medio para decidir si la construc
ción de la mega obra en Tfexeoco continua
ba o se cancelaba. Ante esta incertidumbre

ya se había planteado que de cancelarse,
los primeros en oponerse serían los tene
dores de bonos.

Al menos 750 inversionistas partici
paron en la deuda del fideicomiso que
manejaría el NAHH, por parte de México
destaca Afore Sura. En total se compro
metieron seis mil millones de dólares.

López Obrador aseguró que los bonos
se pagarán con la Tarifa de Uso de Aero
puerto (TUA], pero esto necesitaría nue
vos contratos, nuevos términos y condi
ciones, y mejores garantías para los inver
sionistas.

Afore Inbursa, Pfensionissste, Profutu

ro y XXI B anorte fueron las afore que
invirtieron en el WA1M en bonos Fibra E

alrededor de 13 mil 5ÜÜ millones de pe
sos, de los cuales se esperaba adquirir
30 mil millones.

Después de la cancelación del proyecto
en Texcoco se planteó pagar primero a los
acreedores, luego los impuestos, después
pagar lo adeudado ál gobierno y a ios
socios capitalistas, y al final quedaron los
tenedores de bonos Fibra E, por lo que
estos últimos ya han revisado estrategias
jurídicas para poder cobrar lo más pronto
posible el dinero invertido.

Héctor Serrano
rennncia al PRD

El diputado federal Héctor Serrano anun
ció que renunció al PllD, partido en el
que milito durante 15 años.
La renuncia de Serrano, Quien fue se

cretario de Gobierno y de Movilidad en lo
gestión de Miguel Ángel ñtancera en la
capital, ocurre en un momento en eí que
el perredismo busca cómo recuperarse de
la debacle electoral que sufrió en los co
micios de julio.
A través de su cuenta de Twitter, Se

rrano compartió su carta de renuncia diri
gida al presidente interino del partido, Án
gel Ávila, y aseguró que se trata de un ac
to de conciencia.

"Renuncio en congruencia con lo que he
venido manifestando públicamente des
de hace mds de tres añosí es tiempo de dar
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mayor espacio a nuevos y jóvenes lideraz
gos, pero, fundamentalmente^ para dar ca
bal cumplimiento a mi palabra", se lee en
la misiva.

Serrano agradeció a otros militantes
del PRD, como Jesús Zambrano, Jesús
Ortega y Silvano Aureoles, entre otros
perre distas, y confirmó que permanece
rá en el grupo parlamentario del sol az
teca en la Cámara de Diputados.
En la misma red social, antes de confir

mar su renuncia. Serrano lamentó los he

chos de violencia que ocurrieron durante el
Congreso Nacional del PRD, celebrado la no
che del sábado y en el que disidentes y sim
patizantes de corrientes se enfrentaron.
Es muy lamentable lo ocurrido en el

Congreso Nacional del PRD, ya que la vio
lencia, jamás será un instrumento para
esgrimir ideas, la uiolencia sólo pretende
imponer voluntades, descali/tcaMe total
mente.

Dentro del PRD, Serrano dirigió la co
rriente Vanguardia Progresista, con la
que logró dar respaldo a Mancera tanto
para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México como para dirigir el grupo par
lamentario del sol azteca en el Senado.

Senado alista proyecto
revocación de mandato

Las Comisiones [inidas de Puntos Consti

tucionales, de Gobernación, de Estudios

Legislativos, de Estudios Legislativos Pri
mera, y de Estudios Legislativos Segunda
del Senado trabajan en un proyecto de
dictamen en materia de revocación de

mandato.

Mediante este procedimiento, los ciuda
danos podrían "despedir" al Presidente,
gobernador, alcaldes o a los diputados y

senadores, cuando la población consul
tada considere qne los funcionarios no
están cumpliendo de manera adecuada
con su encargo, y siempre que hayan
ejercido por lo menos la mitad del tiem
po por el que fueron electos.
Los senadores proponen que solamente

se considere convocar a proceso de revo
cación de mandato cuando:

Haya pérdida de confianza para que el
servidor público continúe en el ejercicio
del cargo.
Incumpla de manera íryustíjíeada los

objetivos del Plan Nacional de Desarrollo,
planes y programas estatales o munici
pales, según corresponda.
Violaciones sistemáticas a los dere

chos humanos y las garantías de la Cons
titución.

Realizar u omitir actos que provoquen
desajustes presupuéstales graves.
En el caso del Presidente de la Repú

blica, por la conducción de una política
exterior contraria al derecho internacio
nal.

Una de las condiciones más polémicas
es que la que indica que "ía revocación de
mandato será procedente si los votos a
favor de ésta equivalen por lo menos al
mismo número de votos obtenidos por el
/uncionario, en 1a elección para ocupar el
cargo". También se plantea que durante el
periodo para el cual fue electo el funciona
rio, no podrá realizarse más de un proceso
de revocación de mandato.

Asimismo, se establece que la revoca
ción de mandato del Presidente de la Re

pública podrá ser impugnada ante la
Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.
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